

19. 10. 27.

Lieber Freund!

Unsere Korrespondenz ist an dem Punkt abgeissen, da Sie erläutern, ich sei für mittel-europäische Begriffe reichlich verschwendig.

Mehr als ab ich beleidigt gewesen wäre! Durchaus nicht. Aber ich habe eingeschaut, daß mit einem Menschen einen schmerzen was zu machen ist. Das dürfte jetzt so zwis-fahre her sein.

Inzwischen war ich Angestellter, technischer Leiter der Wertpapierabt. von Ull-fürstli und habe Künstlerisch sozusagen nichts geleistet. Ich mußte sehen, wann soll mich so gut wie möglich herauszuziehen. Ich habe geworkt und geworkt und schließlich in Bülach, am Wallensee, dem schönsten Plätzchen auf Gottes menschul schönen Erdboden im Hans gekauft, mit verblümtem Grind und Boden, See, Ansicht, Landschaft n.s.w. Nun gehe ich davon, mich von O.F. loszulösen, denn mich hängt die Wertpapiertechnik schon wirklich zum Hals herum. Ich will und muß wieder zum Künstler zurück, ich muß wieder für ein und ausschließlich künstlerisch arbeiten. Gebrauchsgraphiker bin ich ja bloß aus materiellem Zwang ge-

mesen.

Sie haben schon viele große und kleine Talente geramagt. Warum also nicht auch mich? Bloß weil ich menschge bin, oder besser: war? Man erzählte mir, daß in England das Manager-System ganz und garke sei. Der Manager „entdeckt“ ein Talent. Er bringt ihm Anträge, macht für ihn „Reklame“, stellt ihm ans, macht ihn groß. Dafür bezahlt er für eine Anzahl von jütlren Tantiemen. Beide fahren gut dahin. Ich mache Ihnen den Vorschlag: managen Sie mich!

Sie sehen, ich bin nicht halb so menschge, wie Sie meinen! Sie haben eine ganz große Anzahl von Verbindungen, wissen mir gemacht wird. Selbstlosigkeit ist in geschäftlichen Dingen im Umlauf, und es wird mir jemandem einfallen zu behaupten, eine solche Kombination sei Amtshung. Du eine macht, du andere verkrust. Einer allein kann nicht hinken.

Ich kenne mich ganz genau. Ich kenne die Gunzen meines Talentes. Ich weiß, daß ich kein Bahnbrecher bin, du neue Wege gehst, du alles Alte umschmeißt,

du ebendeshalb den Widerstand der ganzen Welt überwinden mößt und doch die Feindschaft (meistens unfaßlich) der hellen Welt ertragen mößt. Aber, das müssen Sie auch: es ist ein großes Können vorhanden, große technische Geschicklichkeit. Es ist also viel leichter und auch sicherer, denn die Mehrzahl der Interessenten ist hintermack. Ich gestehe es ein: ich komme mit den ganz modernen auch nicht mit. Aber als Illustrator z.B. fühle ich mich ihnen überlegen (meistens wieder) weil es da, so meine ich, nicht so sehr darauf ankommt, neue Wege zu gehen, sondern ein Gesamtkunstwerk aus Schrift und Bild zu schaffen, wozu Erfahrung und Technik gehört, die jene nicht besitzen.

Als freie Graphiker müdumr aufge ich nur eigene Ideen, die vielleicht zeitgemäß, zeitamdemok sind. Wenn schon der romantische Einschlag im Gegensatz zur reinen (mich so schrecklich nächsten ammenden) Sachlichkeit steht; oder meine Sachlichkeit einer expressionistischen, abstrakten Einstellung zu ergeben, zu konkret schinen mag.

Jedenfalls ist aber das, was ich mache, auch
kunst, weil es mir, trotz vielerlei verwal-
ten Methoden, manchmal gelingt, einen
Züpfel von etwas jenseitigem einzufangen.
Ich hätte auch sonst nicht den Zugang in
mir, minder dazu gewickeln können.

Ich kann hörß nicht hingehen ans Über-
zeugung. Vielleicht könnte ich's, wenn ich ein
Bahnbrecher, ein ganz Guter wäre. Ich sehe,
für meine eigene Person bin relativ unproduktiv.
Aber ich habe mir meine Familie neuen
Verpflichtungen aufgeladen; sie drücken
mich nicht, aber Eigentum ist Lust, denn
es muß auch verwaltet werden. Na, das ist
ja schließlich belanglos und nicht zu än-
dern.

Allerdings wird ich Ihnen gestehen,
daß ich fast nichts habe, auf was hinanf.
Jetzt habe ich von einem Buchverlag ein
Buch zu illustriren bekommen: Grimm's
Märchen. Wenn das fertig ist und, was
ich hoffe, gut ist: dann können Sie
mich wieder entdecken. Wallen Sie?

Mein Plan ist folgender: Ich habe, wie
sich erwähnt, ein Haus am Land gekauft.
Es gehört natürlich meiner Frau, man kom-
mt mir missen. Wir richten dort eine Klini-
kum ein.

III.

Das wird in 2 Jahren eintreten. Ich habe hier O.F. 3 technische Erfindungen gemacht. Ich habe einen Interessenten, der mir mehr oder minder meinen Anteil an dem Ertrag abkauen wird. Damit kann ich meine Schuldien bezahlen, den kleinen Besitz schuldenfrei machen und ca 2-3 Jahre beschissen am Land leben. Die Loslösung von O.F. wird langsam, schwätziger vor sich gehen. Zuerst werde ich noch Geschäftsgraphik machen, und später auch das nicht mehr.

Und da sollte Ihre Aktion einsetzen, mir Anstrengungen zu vermitteln, freie Graphik mitzubringen, Kollegen beschaffen, Publikationen zu machen, um mich von der Geschäftsgraphik ganz zu befreien. Ich kann Ihnen da vielleicht in 1 Jahr sehr mitzuhelfen. Ich habe vielleicht die Möglichkeit, nächsten Winter mit Mittelhelzer auf 3 Monate nach Centralafrika eine Filmexpedition mitzunehmen. Ich werde davon künstlerisch ungehoben profitieren. Wenns gelingt, dann mache ich aus meinen Skizzen, Studien, Zeichnungen ein Buch. Kollegen soll fünfzig

da vermutlich Banken Inhl., unser Sattobentra,
die Sache finanzieren wird. Wenn aber z.B.
ein anderer Völker zwecks Erweckung des
Vereinszweckes sich hinstellen wollte, könnte
man vielleicht O.F. anschalten. Denn Mühle-
holzer wird ja wohl wieder ein Buch schreiben
mit Photos, hatte großen Erfolg. Degen 18.000
Expl. und jetzt macht man eine Volks-
ausgabe. Alles das was sie möchte, wie
was Andreas: ein Künstlerbuch. Eindrücke,
Studien, Skizzen, auf Grund dieser angeführ-
te Radiosendungen etc. Auch wenns O.F. macht,
würde es Reklame, Wasser auf unsere Mühle.
Wenn Sie mal nach Deutschland fahren,
machen Sie den Umweg über die Schweiz
und besuchen Sie uns in Bettis! Vorher
aber schreiben Sie mir, bitte, anföhnlisch, ob
Sie sich mit einem Mischungsgenre interessieren
wollen. (Adresse: Hofstettstrasse 35, Zürich. oder
Bettis, Post Weesen).

Seien Sie mitsamt Ober-
lieben Frau herzlichst gegenüber von

Ihrem

Direkt.

